

SOCIAL

EL PERIODICO que
conquisto a sus lecto-
res por su seriedad.

INDICADOR
Director-Gerente:
TITO GALDERON H.
Suscripción mensual L. 0.50
Impreso en los talleres
LA MARINA Suc.

Semanario Independiente de información y variedades
Amante del progreso y engrandecimiento de los pueblos.

AÑO VI EL PROGRESO, YORO, JULIO 22 DE 1939 No 263

EL "DIA DE LEMPIRA"

Gentilmente invitado por la señora Directora de la Escuela de Niñas, distinguida educacionista doña Aurora Cruz y Sandoval, presenciaremos los actos cívicos con que las Escuelas de ambos sexos tributaron en homenaje al «Día de Lempira», nuestro héroe indígena de alma indómita y inmortal y legendaria, cuya gesta heroica ensalza la historia patria. La fiesta escolar revistió un carácter simpático, y durante esas horas, reinó la más completa armonía, habiéndose desarrollado un programa atractivo, entre el alumnado, que fueron muy apreciados, recibiendo cada una las demostraciones, de admiración con los nutridos aplausos que de parte de los visitantes, colmaban a las representadas.

1a. Parte.—19 Himno Nacional, cantado por ambas Escuelas; 29—Himno a Lempira, cantado por ambas Escuelas; 39—Plática acerca de Lempira, por la Profesora Srta. Carmelina Trosty; 49—Recitación "Lempira", por la alumna Gloria Rivera; 59—Canto "Fruta Verde", por las alumnas Nelly Gabrie y Alda López; 69—Lectura de una composición "A Lempira", por la alumna Gloria Alma Meza; 79—Canto "Indita Intibucana", por la Alumna Irma Alvarez.
2a. Parte.—89 Himno a La Frontera Hondureña, por las alumnas de la Escuela "Visitación Padilla"; 99—Recitación «La Tristeza del Inca», por el alumno Guillermo Rivera Fiallos; 109—Lectura de una composición "A Lempira", por la alumna Gloria Rivera; 119—Canto "El Barquerito", por la alumna Angela Canales; 129—Recitación "Caupolicán", por el alumno Antonio Díaz del Valle; 139—Canto "El Indito", por las alumnas Marina Barletta y Herminia Medina; 14—Recitación «Bandera Nacional», por la alumna María Gutiérrez.

LEMPIRA

NUUESTRO Cacique estaba sediento de libertad, así como Tecum Umán en Guatemala, Atlacatl en El Salvador, en Nicaragua, Nicaro y en Costa Rica Urraco.

En Honduras gobernaba Francisco de Montejo, quien mandó a Alonso de Cáceres a fundar una Villa en el Departamento de Gracias; Lempira se hallaba en guerra con los pueblos vecinos, tenía bajo su mando más de 200 pueblos, al saber la llegada de los españoles, se reconcilió con sus enemigos y juntó más de 3.000 indios é hizo su Cuartel General en «Piedra Alta».

Alonso de Cáceres se preparó para atacarlo, y se dió a la lucha; sus armas eran mejores que las de los indios; pero esto no los intimidó, porque preferían la muerte a la esclavitud; los indios producían muchas bajas al enemigo, en todos los encuentros que tenían, por lo que Alonso de Cáceres mandó comisiones en son de paz, pero Lempira, los rechazó voluntariamente y viendo Cáceres que era imposible vencer a Lempira, diplomáticamente, dispuso hacerlo por la traición y para esto mandó un soldado y un Arcabucero a la grupa y en el momento más oportuno, disparó el asesino contra Lempira, cayendo el Cacique hondureño en el abismo del «Congolón».

Pronto han de florecer rosas y claveles sobre su tumba. ¡Hondureños! No olvidéis a Lempira y tratad de imitarlo. Para que sus hijos no lo olviden se ha destinado, el día 20 de Julio, fecha que celebramos hoy, con beneplácito, «El Día de Lempira».

El Progreso, 20 de Julio de 1939. —FLORA RIVERA.
Alumna del 5º Grado.—Escuela "Visitación Padilla"

A LEMPIRA

LEMPIRA, es el símbolo de nuestra libertad. Cuando los españoles vinieron a estas tierras a someter sus habitantes al dominio de España, encontraron resistencia de parte de los aguerridos indígenas.

En la Provincia de Cerquín, en lo que es hoy Departamento de Gracias, se levantó un valiente indio llamado Lempira, para oponer se a la conquista de los extranjeros. Persuadió a sus compatriotas que sometirse a esclavitud era una cobardía.

Por aclamación lo eligieron Jefe de la defensa de su Patria y se juntaron en la montaña muy alta llamada «Sierra de las Neblinas» de donde desafiaron el poder de los conquistadores.

Esta campaña duró más de seis meses, sin ventaja para los españoles, cada vez más desanimados, por las bajas que tenían y por el mal tiempo.

Alonso de Cáceres, que era el Jefe de los conquistadores, ya cansado de luchar sin provecho alguno, dispuso terminar de una vez con el valeroso Cacique, por medio de la traición. Un Arcabucero montado a la grupa de un ginete que le proponía paz al valiente Cacique, hizo blanco en él, perforándole el corazón. Su cuerpo rodó al abismo, y sus soldados murieron, otros se sometieron y muchos huuyeron locos de espanto.

Así terminó la vida de nuestro Lempira. Hondureños, imitemos a Lempira; prefiramos morir antes de ver nuestra Patria bajo el dominio de cualquier potencia extranjera. Compañeros demos un viva al valiente Lempira: ¡Viva Lempira! ¡Viva nuestra Patria. El Progreso, 20 de Julio de 1939. ALMA MEZA!
Alumna del 5º Grado.—Escuela "Visitación Padilla"

San Pedro Sula.—SOCIAL.—Campaña continuista a favor del Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino ha sido bien aceptada en todas los círculos de la República. Tanto el intelectual como el campesino están de acuerdo en la prolongación de su Gobierno, ya que ello significa progreso, orden y tranquilidad. Declaraciones del Gral. Rufino Solís, sobre éste particular, ha gustado mucho.—Augusto C. COELLO h.

San Salvador.—SOCIAL.—El señor Presidente Constitucional de la República, ha continuado inspeccionando los trabajos de construcción macadamización y pavimentación de la Carretera Panamericana tanto la Zona Occidental como en la Oriental del país., están d vivamente empeñado en intensificar los trabajos viales, El Poder ejecutó contrato con una de las fabricas respectivas para la adquisición de más maquinarias, como aplanadoras, tractores y palas mecánicas, por valor de cerca de CIEN MIL (100.000) COLONES; las maquinarias deberán llegar dentro de pocas semanas, para entrar inmediatamente en servicio.—Ofna. Gubernamental de Prensa

DR. C. GÓMEZ N. MEDICO Y CIRUJANO

Dedicado exclusivamente al ejercicio de su profesión

Se practican EXAMENES de Análisis Clínicos, como sangre por ha molozario, tanto por ciento de hemoglobina Examen completo de orina (químico y microscópico). Heces fecales, pus y espúlos.
Casa que ocupó don Rogelio Canabal.

Al amparo de la paz y el orden

La gravedad que había adquirido el problema local, ca si no dejaba duda al pensar que no tenía resolución ni alivio alguno, pues los esfuerzos aparentes realizados dieron como resultado, la empeoración del mismo; y durante cinco años tan sólo nacieron y murieron esperanzas de una mejoría que no llegó, ni en mucho que se diga, a fortalecer el decaído ánimo de los entendidos en Gobierno Local, que siempre é involuntariamente dejaron conocer su desaliento a la menor consulta, exponiendo con timidez después de larga y meditación que no se podía hacer nada.

Ahora, y por ahora afirmamos ésto, con la labor que desarrolla el actual actual Alcalde Municipal, don Eduardo Díaz C., aún batiéndose con obstáculos que se presentan, el primer individuo que se encuentre puede declarar amplia é inmediatamente que: esta ciudad tiene Alcalde. Y es más aún, aquellos que tardaban para exponer su opinión, hoy deben estar convencidos bajo práctica de principios de la ciencia del progreso de los pueblos, que sí se está haciendo mucho este año, más se hubiera hecho en los cinco pasados juntos, pudiendo decir con esto, clara y rápidamente, que: sí puede trabajarse en el problema local, hasta sin empréstitos

Al explicar nuestras ideas en una serie de artículos sobre éste importante asunto, dejamos ver claramente en tonces que estábamos convencidos de las posibilidades existentes, y que el carro del progreso bien podía movilizarse en el radio local, es decir, en los pueblos. Convencidos con nosotros deben estar todos aquellos que no lo creyeron al principio, porque no lo veían, pero que lo creen ahora, porque lo ven.

No adulamos al señor Alcalde Municipal, Díaz C., en los trabajos que lleva a efecto, relacionados con el progreso de esta ciudad, pues creemos firmemente que aún aquellos criterios indigestos, están de acuerdo con la generalidad, en que se está haciendo obra de verdad; pero sí, podemos decir, que reconocemos la buena voluntad, el trabajo y la lucha de la Honorable Corporación Municipal y que esta labor a la vista del pueblo, nadie la puede negar aunque quiera, y lo que tiene más a mano, todo buen ciudadano, es dar un fuerte apoyo moral al actual Alcalde Municipal, para la conclusión de las obras comenzadas en el presente año.

Más como vivimos en comunidad en la gran casa local, de todo nos damos cuenta en familia y corriendo la primera cortina, vemos la temeridad, de que los hechos tienden a repetirse en el pueblo; pero nos estamos encarrilando muy bien y los pequenuelos de ayer en camino de ser hombres laboraremos al amparo de la Paz y el orden por el progreso y bienestar general, resistiendo la reacción de lo que ha poquito pasó, sin aportar resoluciones al problema local. Cinco años de vida que han pasado, dan demasiado que pensar en el mañana, para regresar a las andadas.—León Márquez

Gon Zepeda Durón la justicia y lealtad

Tela.—Fernando Zepeda Durón, uno de los más distinguidos representantes del periodismo nacional, ha puesto siempre al servicio de las causas de la justicia y la democracia su clara inteligencia, su carácter sin tacha y su lealtad indiscutible. Solo con un cartel de servicio tan notorio y encomiable es que en nuestro ambiente se puede trocar un periódico político en un periódico orientador, serio y digno de confianza nacional como es "La Epoca". Porque entre nosotros los voceros políticos fueron siempre hojas impresas fantaseadoras farsantes e inculcadoras de malos procedimientos. La obra intelectual de Zepeda Durón atinada, conciliadora y convincente viene a proclamar claramente, una vez más que Honduras bajo el Gobierno del Gral. Carías se ha iniciado en una época de superación intelectual y moral.—PATRIA.

Tela.—Con viva ansiedad está esperando el mundo intelectual hondureño el fino volumen que bajo el título de "Crónicas Frivolas" fue editado en el Japon bajo los cuidados de nuestro talentoso compatriota Paco Alemán, y del es autor el Lic. Marcos Carías Reyes, uno de los más exquisitos representativos de la literatura ismeña. Este nuevo libro de Carías Reyes viene a perfilar su personalidad de hombre observador y cronista objetivo, y que el autor recoge en sus "Crónicas Frivolas" motivos y situaciones de países extraños que él con maestría admirable sabe ofrecernos en serena y magnífica prosa. Bien venga este precioso estuche literario, cuanto vástago de la vasta cerebración del Lic. Carías Reyes.—PATRIA.

"ATENEA".—Simplicia publicación, órgano del Ateneo Juvenil Mendocino que se edita en Mendoza República Argentina, bajo la dirección de un grupo de jóvenes entusiastas, organizados en un mismo anhelo de mejoramiento y bien común, ha visitado nuestra mesa de redacción, como canje. Agradecemos el envío y deseamos al nuevo colega triunfos en la vida periodística.

DR. Grabiél R. Aguilar

Ofrece sus servicios como Médico y Cirujano
Especialidad en PARTOS

Atiende llamadas de urgencia a toda hora

CLINICA Casaque ocupó el Dr. Echerremia

Esta noche se practicará el segundo escrutinio para Reina Fiestas Patronales

Esta noche en los amplios salones del Club «Fénix Social», se llevará a cabo la práctica del Segundo Escrutinio del Concurso iniciado por este Semanario para elegir a la futura Reina de las Fiestas Patronales del presente año.

La Administración de tan prestigiado centro social prepara para esta noche una alegre Fiesta de Confianza como un obsequio a las distinguidas señoritas que están tomando parte como candidatas en tan simpático torneo social, y demás visitantes que lleguen esta noche. Nos asegurán que una buena música amenizará este esperado festejo, pues se demostrará con ello, las actividades que se están desarrollando para el mejor éxito de este simpático festejo social. No lo olvide, que en la cantina y por cada bebida que compre le obsequiarán dos votos, y se le venderán a dos centavos de lempira, cada uno, en la misma cantina.

El resultado del Primer Escrutinio fué el siguiente: Josefa Peña 69, Votos; Luisa Schulz, 46; Antonia Salinas, 36; Ramona Fuentes 21; Lydia Mahchi, 14; Emma Schulz, 11; Estela Velásquez, 10; Blanca Velásquez, 10; Tulita Salinas, 2. En nuestra próxima edición daremos informes del resultado de este Segundo Escrutinio.

Sr. Alcalde y el Policia Escolar, cuando?

Insistimos en rogar al señor Director Local de I. P. la urgente necesidad que reclama para la buena marcha y cuidado de los niños que asisten a las Escuelas Públicas, el nombramiento de un Policia Escolar, para que evite en los momentos que salen y entran a las clases, los diferentes pleitos que se arman por las calles donde ellos transitan en grupos numerosos. También es necesario que se establezca orden en el juego de los Gimnacios, pues ya son varios los alumnos que han salido quebrados y con serios golpes recibidos por las fuertes medidas que en los columpios, se dan media hora antes de dar comienzo a las clases. Por todo esto y otras que no apuntamos, es que insistimos, que el señor Director local, nombre ese empleado tan importante, para evitar de antemano una desgracia que se va a lamentar, pudiéndose remediar antes. Esperamos,

Pagos efectuados en la Receptoría de R

En nuestra visita que hicieramos a la Oficina de la Receptoría de Rentas de esta ciudad, la tarde del Miércoles anterior, el señor Receptor, don Amadeo V. Avila, nos manifestó haber pagado la mayor parte de los empleado de los diferentes Ramos de la Administración en el presente mes, pagos que dice, ascienden a más de DOS MIL Lempiras. Así mismo notamos lo amplio y cómodo del edificio donde ha trasladado dicha Oficina, teniendo todas las comodidades para el mejor desarrollo de sus actividades.

El Concierto Bailable de Hoy

La nueva marimba «LA GUANAQUITA» dirigida por su propietario don Juan Cruz, obsequiará la noche de hoy, en los salones del Club Fénix Social, a sus socios y visitantes, unas horas de música con el objeto de darse a conocer con su nuevo instrumento ante nuestra sociedad. Es de esperarse, que por lo bien que ejecutan los jóvenes que componen el conjunto musical, del instrumento de madera, será del agrado de todos los que se hagan presente esta noche.

Tiene problemas por resolver.?

La bella y joven Madame Sonia Zuray Maguelo, nos ha manifestado, hacer saber a nuestros elementos de las diferentes clases sociales, de esta ciudad, que se ha trasladado temporalmente a San Pedro Sula, y en un apartamento del Hotel Nuevo Mundo, en donde las personas que lo deseen podran, con toda facilidad, recibir su consulta y regresar por la tarde. Su porvenir será resuelto por medio de cartas egipcias y por las líneas de la mano. ¿Tiene preocupaciones, dudas o problemas por resolver?

Los Conciertos Bailables

El conjunto artístico de la sonora marimba «COYOCUTENA», obsequiará mañana domingo, después de su acostumbrado Concierto en nuestro Jardín, por la noche, un baile en el alto de la Glorieta. Se nos informa que desde esa misma noche quedará inaugurado el ciclo de bailes que los caballeros del conjunto musical deleitará más a nuestras diferentes clases sociales en las tempranas horas del domingo. Felicitamos a su propietario y Director, don Nicolás Mejía, por el esfuerzo que está haciendo en favor de nuestro pueblo, esfuerzo que estamos seguros, será correspondido por todos.

Tela.—SOCIAL.—Dr. Gonzálo Carías, Cónsul General de Honduras, en New York, su distinguida esposa é hijo continuaron via je hoy a Tegucigalpa en avión de la Armada Nacional, después de ser finamente atendidos por la sociedad y las autoridades. Los viajeros y la gentilísima Srta. Elenita Carías asistieron anoche a regio baile que dióse. Nuestro saludo.—PATRIA.

S. MAHCHI Y HNO

Comerciante en General

Es el almacén preferido por las damas y caballeros del mundo elegante.

Precios Sin competencia

Jorge J Handal y Hermano

El establecimiento más acreditado de la ciudad, ba tiendo en todo por la baratura de los precios de su artículos, y el buen trato con que atiende su propietario. Antes de hacer sus compras vaya donde Jorge J. Handal.

GRAN DEPOSITO DE MADERA

Casa Jacobo Mendoza

Constantemente en existencia maderas San Juan y Caoba. Sus Precios no tienen discusión

Mi Cásita

DE DANIEL BALI

El Comercio

de H. S. Hall

En este popular establecimiento le proporcionarán todo lo que Ud. desee, pues siempre tiene un surtido completo de artículos de fantasía y miles de atracciones más

Anexo departamento de DIVERE[®] siempre frescos

A. Soliman e Hijos

Comerciantes en General

Tienen constantemente gran surtido de mercaderías, que venden a precios más bajos de la plaza. En su departamento de viveres hay siempre todo lo que desea d. Visitenos.

Y VIENEN

Triunfales y Deliciosos

Los Grandes Cigarrillos

'Monarcas'

- Y -

"Victoria"

FUMELOS

PENSION "ROMERO"

SITUADO A DOS CUADRAS DE LA ESTACION

Reorganizado por su nueva propietaria, atendiendo personalmente a la clientela. Cuartos amplios y alimentación abundante

Seriedad y Respeto Prefierala.

Panadería Central

DE LUCIO J. CHON Y HNO.

Elaboración del mejor pan, pasteles y repostería en general

Abarrotes y venta de artículos de primera necesidad

Precios los más bajos de la plaza.

LadRAR á la Luna



No desmayo jamás ante una guerra de torpe envidia y miserables celos. ¿Que le importa a la Luna allá en los cielos, que le ladren los perros en la Tierra?

Si alguien aspira a derribarte, yerra y puede ahorrarse inútiles desvelos; no tan pronto se abate por los suelos el hombre fuerte que taletto encierra.

¿Que no cede el ataque ni un momento? ¿Que a todo trance buscan tu fracaso? ¿Que te cansa el ladrar?... ¡No lo disputo!

Mas oye, amigo, este refrán de paso: ¿Se apedrean las plantas que dan fruto? ¿Quien del árbol estéril hace caso?

Maestrita



En la escuela pequeña que abrió tu corazón, mi adolescencia triste yo fui a matricular, ¡Yo fuí el primer alumno que te dió la lección, y tú fuistes la única que la supo enseñar.

Maestrita sencilla, que mi vida se pase repitiendo los años en tu escuela pequeña. Llego todos los días atrasado a tu clase para que me reprendas con palabras risueñas.

En seis años de amor, solamete aprendía a sumar tu sonrisa y a dibujar tu nombre. Por la ventana abierta siempre me sorprendías mirándote a los ojos con la audacia de un hombre.

Estoy triste, más triste porque me has expulsado de la única escuela en que aprendí la lección. Ahora ya no quiero quedar matriculado en la escuela pequeña de ningún corazón.

RENE FRIAS OJEDA.
(Chileno)

LAS PERSONAS de buen gusto en el vestir, ordenan sus trajes a la Sãstrería «L A S N O V E D A D E S» de CARLOS MORENO.—El Sastre de Moda.

La Reforma del Art. 202 Constitucional tas son caçatintas y el continuismo

Tela. —SOCIAL—Notablemente el juriscòsulito y parlamentario cumbre Abogado Gualberto Cantarero Palacios, nos espelna sesudamente problema continuista bajo dos aspectos jurídicos: Reforma constitucional por medio de una Asamblea Nacional Constituyente o reformar únicamente el Artº 202 como simple prolongación de período por dos Congresos ordinarios. Como estas importantes declaraciones del Diputado Cantarero Palacios nos dan la orientación definida en este trascendental asunto, excito muy cortésmente a fin de que pida mos unánimemente al Soberano Congreso Nacional resuelva en sus próximas sesiones ordinarias esa su prema aspiración del pueblo hondureño, donde está involucrada la paz y prosperidad de nuestra querida Patria. Todo por la tranquilidad y bienestar nacional.

Arturo ALVAREZ C.

San Pedro Sula.—SOCIAL—Bien dice Zepeda Durón, hay necios que se hacen llamar periodistas o escritores, solamente porque dirigen cualquier periódicoucho, esos son piseteros, caçatintas, despreciables, que no tienen normas ú orientaciones hermosas. Son escritores de arrabal que no hacen conciencia y a quienes el pueblo no cree. Debémos hacerles el vacío. OCTAVIANO ARIAS.

Sigan muchachas del Lenca defrente

San Pedro Sula.—SOCIAL—Deber de toda Municipalidad es incrementar el deporte que desarrolla el músculo y da por consiguiente pensamientos sanos. Un deportista bueno, ja más piensa en vicios ama su deporte con sinceridad y únicamente se piensa en cosas buenas. Sigan de frente muchachas del LENCA que serán grande jugadores.—Octaviano ARIAS.

San Pedro Sula.—SOCIAL.—Con verdadero interés es esperado el nuevo volumen del Dr. Marcos Carías Reyes, donde el distinguido literato há eabido recoger la emosión de sus viajes y la inquietud de sus observaciones "CRONICAS FRIVOLAL" presentará uno de los aspectos más luminosos de Carís Reyes, el de cronista objetivo; mientras circula en el país, reciba nuestro sincero aplauso —Augusto C. COELLO h

LA CASA QUE SALVAGUARDA SU SALUD.: Si quiere Ud que sus medicamentos estén garantizados por el escrupulo y la precisión con que deben despacharse, acuda a la FARMACIA PROGRESEÑA del Dr. A. Bennaton Jr., en donde además de un trato siempre atento encontrará Ud. en todo, buena calidad y eficacia. LA FARMACIA PROGRESEÑA vende solo lo mejor y a precios mas bajos de la localidad. Sea Ud. nuestro cliente y reconvencerá

IMPERIAL

EN Todo tiempo la mejor CERVEZA

PEPSI COLA

El Refrescante superior. revolucionario de las imitaciones terminadas en Cola

V A P O R E S de la

. Gran Flotá Blanca -

de ELDERS & FYFFES

Servicio de Pasajeros y flete entre los puertos de Honduras, los Estados Unidos y Europa

- Agentes en Honduras..

Puerto Cortés	Tela	Puerto Castilla
TELA RAILROAD C ₉	TELA RAILROAD C ₉	TRUXILLO RAILROAD C ₉

J. SIWADY & CIA

COMERCIANTE

Importadores y Exportadores. Renovación constante de mercaderías Europeas y Americanas. Visite este Almacén.

STED tendrá la oportunidad de adquirir premios por medio del

Cupón Comercial

SIEMPRE RECUERDE EXIJIRLO A SU COMERCIANTE.

AL COMPRAR.

Publicidad Comercial San Pedro Sula.

Raymundo O. Piloni

ZAPATERIA y TALABARTERIA

de Luis Villalobos



Ofrece al público en general un extenso surtido de CALZADO y demás artículos relacionados con la industria de suela.

Equipado con una moderna maquina costuradora eléctrica

CHAMPION

Precios los más BAJOS de la plaza

RESERVADO

El Grand Chic

Sastreria de

Salvador Handal

Panaderia El Triangulo

CARLOS HAM Propietario

Venta de toda clase de Comestibles, y se elabora el mejor PAN de la plaza. Visite EL TRIANGULO y se con vencerá. Frente al Comisario.

"EL ENGANTO"

J. SAADEH

Nuevo Establecimiento, con gran surtido de mercaderías, sus precios sumamente baratos que estarán al alcance del mas pobre. Su lema es Honradez, y equidad, ganar poco y pronto. -Contiguo al Bazar Los Muchachos.

La Española

de SALVADOR GABRIE

Ofrece a su clientela un surtido completo de diferentes mercaderías y a precios sin competencia.

El Nuevo Hotel

C. S. HANDALL

Se pone en conocimiento del público de dentro y fuera de la ciudad, que ha sido abierto nuevamente bajo la dirección de su antiguo propietario EL NUEVO HOTEL, está situado en la parte más céntrica de la ciudad. Este establecimiento se ofrece al servicio del público completamente reformado. Su lema es: Honradez y Buen Trato.

Frente a la Estación del Ferrocarril en esta ciudad, encontrará usted la



Tipografía "LA MARINA" SUG.
de MANUEL FUNES

Donde podrá ordenar sus trabajos tipográficos

Ofreciéndole Atención, Esmero y Prontitud.

Administrador

IMPERIOSO DEBER

INGENUAMENTE creemos nosotros que el Gral Carias será el último de los grandes caudillos de tipo clásico que actuará en la política del país. Caudillos, que, por sus cualidades personales, por sus hechos, por su estatura moral, por su don de mando, por algo que pertenece a los dominios de la mística popular han merecido con justicia y en la relatividad nacional, el calificativo de Grandes. No importan los errores en que puedan haber incurrido, no importan las resistencias que se les hayan opuesto, ni los enemigos a quienes han vencido. Precisamente por eso son o han sido Grandes. A esta clase de caudillos perteneció Francisco Morazán, y Francisco Ferrera, Santos Guardiola, Terencio Sierra, Manuel Bonilla. A ella pertenece, porque dentro de ella se forjó, Tiburcio Carias A., quien tiene, sobre todos, la gran ventaja y el alto mérito de ser también un caudillo civil dada su investidura profesional y el ejercicio de funciones civiles.

En los más avanzados y grandes países de régimen democrático no existen hoy en día los grandes caudillos del tipo clásico. No los hay en Inglaterra, ni en Francia, ni en los Estados Unidos de América. La primera no ha sido muy fecunda en darlos. Y Cronwell es un tipo casi esporádico en ese país de organización monárquica y de tradiciones democráticas. Francia ha sido verdaderamente pródiga en dar a luz estos caudillos populares, desde los legendarios días de la gran Revolución, pasando por Bonaparte hasta el pintoresco Boulanger, Sólo España, fecunda en todo, la aventaja quizás en esto de parir ídolos de las masas. Y no ha dejado de ser ésta, precisamente, una de sus grandes enfermedades.

Aunque le rodee mayor o menor aura popular, el Presidente Roosevelt, León Blum o el Capitán Eden, no pertenecen a este tipo de hombres públicos. Y es que las modalidades impuestas por las condiciones económicas intelectuales y materiales al hombre moderno y a la sociedad moderna, dificilmente permiten el fenómeno de un Napoleón. La forzosa división del trabajo y lo complejo de la civilización industrial exigen la colaboración técnica bajo una dirección suprema. Tal vez por esto haya quien afirme que el Genio está en bancarota.

Se nos dirá: Francisco Morazán, Francisco Ferrera, Santos Guardiola, Terencio Sierra y Manuel Bonilla no pasaron por las Aulas, no hicieron estudios. Aceptado. Francisco Morazán es un caso aparte. Y el ejemplo de los otros sólo viene a comprobar las condiciones sociales en que actuaron y las modalidades políticas reinantes en aquellos tiempos. Casi todos llegaron al poder por el medio tradicional de la guerra civil. Pero nosotros esta nos escribiendo para el presente y para el futuro. No para el pasado. Y creemos que en el futuro, como en el presente, habrá dejado de ser la guerra civil el instrumento para la realización de las aspiraciones ciudadanas y de las ansiedades colectivas.

Estas digresiones llegan a un punto: aprovechemos las enseñanzas de la paz. La paz ha modificado la realidad política hondureña desechando ciertos factores de acción que antes desempeñaban un papel decisivo, pasamos por la pena de decir, necesario, en el mecanismo de los sucesos. La paz nos ha demostrado que en una democracia

La novia de los periodistas Nicaragüenses

San Salvador. -SOCIAL.- La señorita Videl Solís, «Novia de los Periodistas de la hermana República de Nicaragua» ha llegado a esta Capital con el propósito de pasar una corta temporada entre nosotros. La bella y distinguida huésped está siendo objeto de los homenajes de los intelectuales cuscatlecos y ayer en los elegantes salones de la Legación de Nicaragua, donde se hospeda, le fué obsequiado un saludo afectuoso; asistieron Directores y Redactores de la Oficina Gubernamental de Prensa, «Diario Latino», «Diario Nuevo», «La Prensa», «El Gráfico», «El Gran Diario de Hoy». Los Periodistas firmaron un Album dedicado a «La Novia de los Periodistas de Nicaragüenses» como un homenaje a su belleza soberana y como prueba de fraternidad y cariño a los intelectuales nicaragüenses. «En tus ojos—dijo uno—se refleja la hermosura de la tierra de los lagos». La señorita Tulita Pinto, la «Novia de los Periodistas Salvadoreños», en su nombre y en el de sus súbditos, ofrecerá en fecha que oportunamente será señalada, un festival a la señorita Solís, en los salones del Club Social Americano. O Circula actualmente el folleto «Rutas Terrestres de El Salvador», útil e interesante, por publicación del periodista Emilio Narvaez García. Con tiene una sintética pero completa información de Vías de Comunicación, tanto Aéreas, Terrestres y Marítimas, como Telefónicas Postales, etc. del país, así como de sus principales industrias, paseos balnearios, etc. El folleto es sumamente útil, especialmente para turistas extranjeros.—Oficina Gubernamental de Prensa.

San Pedro Sula.—Nunca sirvas de peldaño a nadie, lector amigo. No le des a las a los tontos porque a lo mejor ellos, esos a quienes tú les ayudaste a subir te verán con menos precio y te aventarán a la calle. Nunca seamos peldaños, y si una vez lo fuimos no lo volvamos a ser.—Octaviano ARIAS.

civilizada y en los tiempos contemporáneos, no son la escompuerta de dos cañones de los cazadores furtivos y el cola de gallo de los indígenas aguerridos y explotados los instrumentos principales para el ejercicio de los derechos políticos y el cumplimiento de los derechos de ciudadanía. La paz nos ha convencido de que la revuelta fraterna sacaba a la superficie muchos detritus de los bajos fondos y que hubimos de pasar por las horcas caudinas de la vergüenza cuando esos detritus se convertían, gracias a la irresponsable violencia de la montonera y a la complicidad de un estado social descompuesto moralmente, en jefes de la comunidad hondureña. La paz nos ha demostrado que Honduras posee un vasto territorio inexplorado donde los hondureños, que somos los dueños podemos encontrar veneros de riqueza nacional y de bienestar colectivo y personal. La paz nos ha probado que los negocios públicos y los problemas nacionales se resuelven en el gabinete de estudio, con la meditación serena y el conocimiento técnico, no en los cerros, y que hombres que no son capaces de meditar, que no han estudiado, que no poseen conocimientos de la materia, no son aptos para resolverlos, vale decir: no son aptos para el gobierno y la administración.

La paz actual debe llevarnos, si no es defraudada su enseñanza a un estado social y a una realidad política de civilizada convivencia donde el poder se trasmite conforme a las normas democráticas y a las prácticas del civismo ordenado; donde no impere el machete sino el libro; donde el delincuente no esté sobre el hombre de bien. Esta es la lucha que se sostiene aún, entre el pasado cargado de errores y el futuro grávido de esperanzas. Si a los años de paz nos están abriendo los ojos, sea ocho, diez más transformarán por completo la realidad social y política del país. Y a eso debemos de propender todos, si es preciso matando nuestras propias ambiciones y aspiraciones, sacrificando nuestro egoísmo, olvidando nuestros rencores, ofreciendo, en una palabra, lo que somos, lo que podemos valer, en holocausto a la felicidad y a la fuerza de la nación.—Atilio GASTRO

Reservado

Para los productos

"DEVONIA"

Leche y sus derivados.

Sastreria La Elegancia

de MARCOS DELGADO

Por lo bien tallado en sus confecciones de trajes para caballeros se ha conquistado de merecida fama. Tiene siempre pantalones de diferentes telas y de toda medida, bien tallados.

Taller frente al Hotel Nuevo.—Progreso

SUSCRIBASE A

El Espectador Habanero

"El Maqacen de las Tres Americas"

(PUBLICACION MENSUAL)

y tendrá derecho a los beneficios que ofrece el

CIRCULO INTERNACIONAL AMERICANISTA

(Suscripción anual: 3.00 Moneda Cubana o U. S. C.)

Haga su remesa por Giro Postal o Bancario a la orden de:

El Espectador Habanero, Calle Obispo 69, Habana, Cuba

a la Farmacia Central

del suscrito, acaban de llegar medicinas de las principales casas americanas; lo mismo que, un surtido de lociones marca "47-11" y los productos "Tres Flores" de reconocidos méritos.

Julian Oyuela Ponce

Tome Cerveza de Primera Clase
SALVA VIDA
TIENE QUE SER BUENA
CUANDO SE CONSUME TANTO

TOME
Coca-Cola
Es pura y saludable

S O C I A L

En vigor el nuevo Presupuesto General de Egresos hasta 1940

Tegucigalpa, D. C.—SOCIAL.—El 1º de Julio comenzo a regir el nuevo Presupuesto General de Egresos é Ingresos para el Año Económico de 1939 a 1940, decretado el S. C. N. en la última pasada legislación constando de 27 Artículos subdivididos en tres secciones, tratando la primera de los Egresos ó sea de los Gastos Generales de la Administración Pública, calculados en once millones veintiseis mil ciento setenta y ocho Lempiras y cincuenta y siete centavos de la misma moneda; la segunda sección constituida por los Ingresos ó sean cálculo de productos probables de las Rentas que ingresarán al Tesoro Nacional en el citado Año Económico de 1939 a 1940 los que suman once millones cuatrocientos tres mil seiscientos veintiún Lempiras, quince centavos de Lempira, de los cuales se reservará para resguardo del sistema monetario el producto del 10% de recargo y para la institución del Crédito Agrícola Hipotecario el saldo líquido del producto del fondo acumulativo, que se detallan a continuación, y la tercera sección consta de las disposiciones generales que deben aplicarse a la citada Ley de Presupuesto General de Egresos é Ingresos. Como puede verse de la comparación o resta de ambos totales, los Egresos é Ingresos, quedan a favor de estos últimos o sea a favor de las entradas probables al Tesoro Nacional la suma de trescientos setenta y siete mil cuatrocientos cuarenta y dos Lempiras cincuenta y ocho centavos de Lempira, saldo que posiblemente habrá de ser empleado conforme el Artº 25 de la misma Ley de Presupuesto o como a bien lo tenga el Soberano Congreso Nacional. Notable es la cantidad señalada al Ramo de Fomento, Agricultura y Trabajo, que gira al rededor del 25% del Total General del Presupuesto, pues monta a la importante suma de DOS MILLONES SEISCIENTOS VEINTIOCHO MIL TRECIENTOS VEINTINUEVE LEMPIRAS NETOS, que bien puede explicarse por los ingentes gastos que impide el vasto plan de viabilidad que se ha trazado y tiene en pleno desarrollo del uno al otro confín de la República el Jefe Supremo de la Nación y las otras grandes obras de Reconstrucción Nacional emprendidas destacándose entre estas últimas, la colosal obra del alcantarillado y pavimentación de la ciudad capital y el intenso y decidido apoyo a la agricultura y a la industria nacional en todas sus variadas manifestaciones. Así mismo el Ramo de Educación Pública cuenta con más de UN MILLON de Lempiras, siendo atendidos los demás Ramos conforme su significada importancia. En las disposiciones generales, hay muchas de ellas sumamente previstas en las enmendadas a la estricta aplicación de dicha Ley, como la de que el Ejecutivo no podrá crear empleos en ningún Ramo de la Administración Pública, excepto lo que dispongan leyes especiales y la del anterior Artº 6º por la que se prohíben los sobresuelos o aumento a los mismos empleados, además de una nueva disposición que establece que los empleados públicos deben trabajar por lo menos siete horas diarias, sin perjuicio de que dispongan el respectivo leyes especiales. Hay otras acertadas disposiciones generales de la citada Ley de Presupuesto, todas, como lo dejamos dicho, encaminadas a obtener estricto cumplimiento de parte de los funcionarios públicos que tengan que aplicarla y de lo cual no puede ponerse en duda un sólo momento cuando todos y cada uno de ellos sabe y está plenamente convencido de la austera probidad que todos los actos del actual Jefe del Ejecutivo que no permite ni permitirá nunca la más leve trasgresión a tan importante Ley, piedra angular de el vasto edificio de la Administración Pública Nacional.— J. M. Lanza Arias.

LAS PERSONAS de buen gusto en el vestir, ordenan sus trajes a la Sastrería «L A S N O V E D A D E S» de CARLOS MORENO.—El Sastre de Moda.

HOTEL HOP LEE

Frente al Parque Ramón Rosa en esta Ciudad.
Servicio de comedor inmejorable. Aseo y rapidez en todo.
Cuartos bien amueblados, cuando visite la ciudad de El Progreso, hospédese en el HOTEL HOP LEE
Manuel Ham

Telegramas en Rezoqo

DESCONOCIDOS: Virginia de Bustillos, Adolfo Martínez, Eulalia Rodríguez, (Rdo. Luis Zavala) Salomón Meléndez, Eliseo Rivera, José Cano, Leonor Alfaro, Fídelina Villalobos, Catalina Moreno Padilla, Feliciano Mancía, María Victor Santos, María Elvia Canales, (Rdo. Concepción Canales)
AUSENTES: Mullen Tráctor (A. de Pell), Carmen Mata (2)
El Progreso, 10 de Julio - 1939.
Humberto Villeda B.
Receptor de T. T.

TALLER DE ZAPATERIA

Equipado con todos sus materiales necesarios para la confección de toda clase y estilo de calzado para damas, caballeros y niños. Usamos material fino y durable y con competentes operarios, Atendemos órdenes para calzado a la medida y sobre cualquier cantidad que desee. Todo con garantía
MAHFUST HAWITT

NOMBRES:	DÉCIMOS:	PREMIOS:
Beatriz Buegas	6	13.80
L. Cambedel	1	12.00
Antonio Alvarado	1	7.50
	1	7.50
Tito Mendoza	1	7.50
Agustina Galón	1	7.50
Leopoldina Bertot	1	7.50
Olga Pineda	2	15.00
Daniel Ball	2	15.00
Plácido Mejía	18	30.00
Sr. Simeri	5	10.00
Sipriano Flores	1	2.00
	2	4.00
Alvis Zúñiga	2	4.00
Juan Molina	2	4.00
J. Leoncio Suarez	8	16.00
Sr. Romero	5	10.00
María Mendis	1	2.00
Mauricio Rghpeh	2	4.00
Virginia Mendez	4	8.00
		187.80
		360.50
	Por terminaciones	
	TOTAL:	547.80

!PROTEJA SU GARGANTA!

Fume el higiénico cigarrillo

KING BEE

Sus Tabacos se someten a curación por tres años.

Su felicidad esta en la **15,000.00**

LOTERIA NACIONAL

Sorteo ordinario

Se estan agotando los Billetes donde PARANKI

BAZAR LOS MUCHACHOS

Paranki y Hno.

En este establecimiento encontrará Usted miles articulos con precios sumamente regalados
Vestidos hechos para damas, damitas y niños
Hay sabrosos POPCICLES de diferentes sabores.

Pensión "Económica" Si viene usted en via de negocio, si usted va de transito, y si cree permanecer varios dias en LIMA VIEJA, aqui le ofrece su propietario FLORENCIO VARELA, buenos cuartos amplios y ventilados a precios económicos VISITELO

TACA

EL MEJOR

Servicio AEREO

C. S. HALL

Comerciante en General.

Le proporcionará en su establecimiento comercial, todo cuanto pueda usted desear. Constantemente tiene renovación de mercaderías que realiza á los más bajos precios Completo surtido de Telas finas para satisfacer el gusto más delicado.

VIVERES

renovados diariamente se venden al por mayor y menor



COMODOS Y DURABLES

Fábrica de Baules y Valijas
La Ceiba, Honduras, C. A.

Proteja la Industria Nacional

Para la Tos, Ronquera, Catarro y afecciones de las Vías Respiratorias en General

Pulmo Sanol

Combata el Paludismo Tomando

PALU-SANA

Busque estos productos en todas las farmacias del país

Defiendase de la Sifilis, Granos Rebeldes, Ulceras, con

DEPUROL